

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el impor-  
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por  
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars: por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

De El Isleño:

## CIENCIAS.

### HIDROGRAFÍA.

Geografía física del mar.—El Mediterráneo.  
(Continuacion).

Uno de los caracteres físicos mas notables del Mediterráneo es el de aquel estrecho que le dá entrada desde el Océano, y el de los canales no menos singulares que le unen con los otros mares interiores que bañan el pie de la cordillera del Cáucaso, y que penetran hasta las estepas de Rusia. La vista del estrecho de Gibraltar, siempre digno de su antigua fama, como paso al Océano, recuerda aquella fábula é ideas de los tiempos pasados que mezclaban lo conocido y lo figurado en la imaginacion humana. Así, la historia de Hércules, origen curioso, fecundo y aun no explicado de tantos mitos griegos y orientales, se extendió con bastante naturalidad á aquella angosta salida del mar conocido, y los montes Cilpe y Avila fueron las columnas de Hércules y el término de los progresos humanos hácia el Occidente.

No sin intencion los Fenicios y otros navegantes, como interesados en conservar el monopolio del comercio del Océano que los enriquecía, tratarían de aumentar el temor infundido por tal mezcla de fábulas y verdades. Los primeros viajes ó descubrimientos que llevan los nombres de Faraon Neco, de Scilax y de Hannom, en muy poco contribuyeron á rectificar los errores de la geografía antigua sobre aquellas regiones, y si no condenamos por completo la Atlántida y el jardin de las Hespé-

rides al dominio de la fábula, debemos suponer que la idea de su existencia proviene de algun descubrimiento antiguo de las islas de la costa de África (1). Aun en tiempo de Juvenal citaba este, como ejemplo del ansia de oro, los navegantes que en su busca se arrojaban al misterioso Océano mas allá de Calpe:

..... Calpe relictæ

*Audiet Herculeo stridentem gurgite solem.*

Tradiccion era de la antigüedad que habia existido entre el Mediterráneo y el Atlántico una valla que, rota violentamente, abrió el paso actual y esta tradiccion es muchísimo mas natural y razonable que la mayor parte de las ideas físicas de aquella época, pues á la verdad, un estrecho que en cierto punto no tiene mas de nueve millas de ancho, que es menos de la mitad del paso de Calais, bien podia sugerir semejante pensamiento. Y aunque la profundidad del medio del canal en su parte mas estrecha no baja de 900 piés, se conoce que hay como una barra ó arista submarina entre ambos mares, puesto que la profundidad de las aguas crece rápidamente á uno y otro lado, y esto es tan repentino, que en el mismo estrecho,

(1) El magnífico aspecto de las islas Canarias, si es que tan tempranamente fueron descubiertas pudo muy bien sugerir la idea de semejantes leyendas, las que aprovechó el Tasso figurando las columnas de Armida. Es digna de leerse con atencion la descripcion que hace Plinio de las islas referidas, valiéndose de lo que se desprende de la expedicion esploratoria que á ellas envió un hombre distinguido, Juba, principe de Numidia, pues en ella se encuentran fielmente retratadas muchas circunstancias que aun hoy dia forman sus caracteres físicos mas notables.

entre Gibraltar, y Ceuta, donde la anchura es de doce millas, se han sacado mas de seis mil pies en el sondeo, y un poco mas al Este no se ha hallado el fondo.

Basta mirar un mapa y observar la disposicion relativa de las costas de Africa y Europa en el mismo estrecho, para conocer que aquellos lugares debieron ser teatro de grandes cataclismos que afectaron al mar y á la tierra, siendo la causa de tales trastornos la accion de las fuerzas subterráneas, que bajo diversas formas ha contribuido tanto á modificar por todas partes la configuracion de la superficie del globo.

Debemos hablar tambien, aunque mas concisamente de los Dardanelos y el Bósforo, estrechos interiores que dan paso á la vasta cuenca del mar Negro, nombre que en otro tiempo era desconocido y temeroso, cuando en el dia es tan familiar á las ingleses como el Báltico ó el mar del Norte. Aquellos dos estrechos, que son una de las maravillas del Mediterráneo, pudieran muy bien llamarse rios, pues su rápida y profunda corriente da salida á las aguas de casi el tercio de la Europa. En efecto, por este canal descargan el Danubio, el Don y el Doieper á la gran cuenca de afuera, y sus aguas en los estrechos, se deslizan entre márgenes que en todos sus puntos tienen escrita la historia ó la poesia de los pasados siglos. En parte alguna de la tierra existen otros pasos entre mares que puedan compararse á estos, ya por la hermosura de su aspecto actual, ya por la riqueza de sus recuerdos, como que allí las clásicas ficciones de la mas remota antigüedad se hallan entreveradas con los su-

cesos mas verdaderos de que en todas épocas han sido teatro el Bósforo y los Dardanelos, historia que, por decirlo así, se comparten la Europa y el Asia, cuyos promontorios y puertos se reflejan en las mismas aguas.

Donánuos hace 400 años el Asia y los Asiáticos: pero aunque nominalmente y en la exterioridad pueda durar mucho tiempo todavía este dominio, en el hecho ha empezado á efectuarse un cambio que no puede ya contenerse, y que dará por resultado definitivo é inevitable que recobre Europa la soberanía de aquellos estrechos mares, tan importantes por su posición al comercio y á la civilización del mundo entero.

Otro de los grandes caracteres físicos del Mediterráneo es su profundidad, y ya hemos hablado de los sondeos hechos cerca de la barra que corta el estrecho de Gibraltar y á ambos lados de la arista submarina que se estiende desde Sicilia á la costa de Africa. Es cierto que estos sondeos no se han ejecutado en el Mediterráneo usando de los métodos perfeccionados que recientemente han servido en el Atlántico, y que el teniente Murray aplicó sistemáticamente en varias partes de este Océano; pero son suficientes para indicar profundidades iguales á la altura media de las montañas que circuyen la cuenca, y aun si puede darse crédito á una experiencia particular, se ha llegado á encontrar una profundidad de 15 mil pies, es decir, equivalente á la altura de las mas elevadas cimas de los Alpes.

(Continuará.)  
J. Hospitaler.

**SECCION DE NOTICIAS.**

La *Gaceta* del 24 de febrero publica sancionada la ley sobre haberes de retiro, cuyos dos únicos artículos son los que siguen.

Artículo 1.º Desde la publicacion de la presente Ley los centimos del sueldo íntegro en activo, que como haberes de retiro señala la de 28 de agosto de 1841, se arreglarán á los sueldos que en la actualidad gozan las clases activas del Ejército y Armada y en la forma que se determina en las tarifas adjuntas.

Art. 2.º Lo mandado en el artículo anterior no tendrá efecto retroactivo, y solo será aplicable á los indi-

viduos á quienes se conceda su retiro desde la fecha de la promulgacion de esta Ley, y llenen los requisitos exigidos por la de 28 de agosto de 1841.

— El artículo único de la ley sobre aumento de sueldo á los capitanes, que tambien publica sancionada el *periódico oficial*, está concebido en estos términos:

Artículo único. Se aumenta en cien reales vellon mensuales el sueldo de los Capitanes del Ejército, Estados mayores de plaza y segundos Capitanes de la Guardia civil sobre el que cada uno disfruta y fué señalado en la Ley que autorizó los presupuestos presentados para 1858. No se exceptúan los que, perteneciendo á armas é institutos especiales, estén en el góce de empleos y sueldos superiores, y los que actualmente disfrutan ya dicho beneficio en concepto de mas antiguos de su clase en los batallones ó cuerpos en que sirven.

— De la *Correspondencia Autógrafa*: Se ha dispuesto de real órden que cuando las banderas de los regimientos no puedan seguir prestando servicio por su mal estado siendo precisa su renovacion, sean remitidas al museo de Artillería, previniéndose á la vez que en el citado establecimiento se dé una colocacion separada á las banderas y estandartes, cuya custodia se le encomiende, destinando un lugar preferente para las que se reemplacen á los cuerpos por efecto del servicio, y colocando las demás segun sus circunstancias é instrucciones especiales que lo determinen; se ha dispuesto asimismo que el santuario de Atocha, cuya custodia se halla encomendada á los beneméritos militares inutilizados en defensa de su patria, no contenga mas que los trofeos que, como sus guardianes, representen las glorias nacionales, esto es, las insignias cogidas al enemigo y las que se inutilicen á los cuerpos del ejército en los campos de batalla.

— Por la via de los Estados Unidos se ha recibido correspondencia de la Habana de fecha mas reciente que la que nos trajo el correo ordinario. Por ella vemos que ninguna novedad particular ocurría en aquella floreciente Antilla. El comercio continuaba cada vez con mas actividad,

gracias á la inalterable tranquilidad que reinaba en toda la isla, al inmejorable estado de salud pública, y á las favorables noticias que del interior se recibían. Las obras de utilidad general progresaban rápidamente, descollando entre ellas las del ferrocarril de la Habana á Matanzas, y las del ferro carril Urbano que se esperaba estuviese terminado para fines de febrero; habiendo además otras muchas en proyecto, que unas se llevarán á cabo y otras se quedarán en dicho.

— El *Monitor del ejército* publica las siguientes noticias de Cochinchina extractadas de la correspondencia recibida de aquel pais y que alcanza al 19 de diciembre. A esta fecha habian cesado ya las lluvias y el almirante estaba preparando una expedicion contra Hai Fo, plaza marítima situada al fondo del golfo de Cham Callao, á unos treinta y cinco kilómetros de Turana. Luego despues se atacará la ciudad de Saigong, la principal del Cambodge, vasto estado que forma una de las tres grandes divisiones de que se compone el imperio de Anam. Hará quince meses que el virey del Cambodge se habia separado de la corte de Hué, rehusando el ejecutar sus sanguinarios edictos contra los católicos; pero á principios de noviembre volvió á poner sus tropas á disposicion del emperador. En vista de esto los aliados se han decidido á atacar primero este territorio, á fin de impedir que se unan los dos ejércitos y poder así derrotarlos uno á uno. Pero el almirante ha querido atacar antes la ciudad fortificada de Fai Fo, que está defendida por siete fuertes, bien artillados, y en cuyo puerto estacionan comunmente una parte de los buques de guerra de la flota imperial, y gran número de los del comercio chino y cochinchino.

Para la grande expedicion que se prepara se ha organizado una flotilla de buques ligeros y de embarcaciones chatas, destinada á remontar el rio de Saigong. Un cuerpo de 800 hombres será embarcado en esta flotilla, que llevará además el material y las provisiones necesarias para la empresa. Luego que se haya apoderado de la plaza de Saigong el cuerpo expedicionario se dirigirá sobre Hué, capital del imperio, y este ata-

que constituirá la parte decisiva de las operaciones.

El estado sanitario de las tropas era muy satisfactorio; españoles y franceses fraternizaban con la mejor armonía; y todos se aprestaban con el mayor celo para la futura campaña.

A petición del almirante de Genouilly, van á embarcarse para Turrana, siete hermanas de la Caridad, á fin de incorporarse á la expedición hispano-francesa.

De *El Telégrafo*: En la mañana del día 2 del actual llegó á Barcelona, procedente de Marsella y de paso para Madrid, el nuevo embajador de los Estados Unidos, M. Preston.

Leemos en el *Diario Mercantil de Valencia*: «Tenemos entendido que la sección de música del Liceo ha determinado abrir un certamen para adjudicar un premio á una composición musical; premio que se entregará el mismo día 29 de mayo, en que tendrán lugar los «juegos florales» iniciados por la sección de literatura y ciencias.»

Leemos en el *Diario Mercantil de Tarragona*: «Nos han sido facilitados por el señor vice-cónsul americano; don Agustín Opisso, algunos fragmentos de carbon blanco ó llámese tierra de gas, procedentes del Brasil, cuya tierra descubrió un ciudadano de los Estados Unidos de América, á la distancia de mas de veinte millas al sud de Bahía. El referido carbon blanco contiene de gas segun la prueba que con él se ha hecho, el ochenta y cinco por ciento, y es sumamente abundante, estando situado tan cerca del mar que pueden acercarse para la carga con facilidad los buques. Los pequeños fragmentos que tenemos á la vista se encienden con solo aplicarles una cerilla, y la luz que dan es sumamente clara, lo cual indica por si solo que su clase es superior. Siendo fácil como parece la conducción, no dejará de alterar favorablemente el precio del alumbrado de gas, en las poblaciones en donde se halla establecido.»

PARIS 26 de febrero. — SS. MM. II. fueron el día 22 á visitar el aparato eléctrico inventado por el caballero Bonelli, y construido por M. Froment. Este aparato aplicado al telar Jacquart hace innecesarios los carto-

nes para reproducir instantáneamente en el tejido los dibujos mas complicados. Delante de SS. MM. se hizo aparecer su cifra en la tela que se estaba ya tejiendo, y SS. MM. manifestaron á todos los circunstantes cuan grato y satisfactorio les habia sido el presenciar aquella nueva y útil aplicacion de la electricidad.

— La mala de Bombay nos ha traído la noticia del arribo á Aden del buque *Cyclops*, que tiene á su bordo el cable telegráfico de Suez á Aden, que comenzará á funcionar dentro de un mes.

Por las anteriores noticias, J. Hospitaler.

**GACETILLA.**

Luis XIV enseñó á Boileau unos versos que habia compuesto, y le pidió su parecer acerca del mérito de los mismos.

— Señor, contestó Boileau, nada es imposible para V. M. Os habeis empeñado en hacer malos versos y lo habeis conseguido.

Los productos de Inglaterra. — Decia un viagero que acababa de venir de dar una vuelta por Inglaterra la primera vez, que no habia encontrado en aquel pais mas frutos maduros que las patatas cocidas, ni nada pulmentado mas que el acero.

— En Londres, ha dicho despues un viagero, hay ocho meses de invierno, y cuatro de mal tiempo.

J. Hospitaler.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

Santo de hoy.

— San Gregorio el Magno papa, y doctor y san Maximiliano hijo de Victor soldado cristiano de Numidio, halló alegremente la corona del martirio en el año de 296, sirviendo en el ejército romano.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. — Hoy se hace á visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en la Iglesia de San Antonio.

Santo de mañana.

Santa Eufrasia virgen y martir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 16 m. y se pone á las 6 y 4 m.

La luna sale á las 10 y 33 m. de la M. y se pone á las 1 y 36 m. de la M.

☾ Cuarto creciente á las 4 y 49 minutos de la mañana en Géminis.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 11 de marzo de 1859.

Servicio para el 12.

Gefe de dia: D. Victoriano Ceballos y Arévalo, Teniente coronel graduado primer Comandante del Regimiento infanteria de Burgos n.º 36. — Parada, Burgos y Arapiles. — Hospital, Burgos. — El T. C. Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

Buques despachados.

Para Valencia la polacra goleta Union, de 61 ½ ton., cap. D. Agustin Landino, con 7 trip., 4 pas., 10 qq. queso y 30 cerdos.

**AVISOS OFICIALES.**

Alcaldia de Mahon.

Existiendo en poder del clavario de los acreedores de este Ayuntamiento la cantidad de 4,325 rs. 68 cents. procedentes de la que habia sido destinada á la amortizacion de pensiones diferidas, he señalado el domingo próximo 13 del corriente á las doce del dia, en esta Casa Consistorial, para adjudicar en licitacion pública la referida cantidad.

Lo que se inserta en este periódico para noticia de los interesados. — Mahon 11 de marzo de 1859. — El primer teniente. — José Vidal y Vives.

**Juzgado Militar de Marina de la Provincia de Menorca.**

Por disposicion de este Juzgado y á instancia de los curadores del incapacitado D. Francisco Rudavets y Preto, queda nuevamente señalado el dia diez y ocho del actual, á las once de la mañana, para el remate de la casa propia de dicho incapacitado, situada en la esquina de las calles de S. Gerónimo y S. Antonio de esta Ciudad, el cual tendrá lugar en la Plaza de la Constitucion, á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público. Mahon nueve de Marzo de mil ochocientos cincuenta y nueve. — Francisco Andreu y Pons, Esn.º

**ANUNCIOS.**

Están de venta un almacén con

un solar contiguo y otro inmediato, situados en el Plá del Estañy; darán razon en la Plaza de la Constitucion nº 4.

El día 16 del corriente (miércoles) á la hora y parage de costumbre en esta poblacion, se rematarán por separado en publica licitacion, siendo la postura competente, las fincas que pasan á detallarse, propias de la herencia de D.<sup>a</sup> Juana Pons y Martínez:

Un molino de viento harinero con una porcion de viña de 4 000 cepas y tres huertecitos contiguos, sito en el camino de San Clemente.

Una casa, calle del Arraval esquina á la calle de San Antonio de esta ciudad.

Y otra casa, calle vieja del Castillo número 47.

El pliego de condiciones y titulos de propiedad obran en el oficio del Notario D. Manuel Plaza.

### GRAN BARATO.

Debajo de los arcos de la plaza de la verdura, se halla situada una tienda ambulante de efectos de quincaillería; sillas de las que usan las señoras para ir á la iglesia; herramientas de carpintería y herrería; una gran coleccion de libros, como son: Semanas-Santas; diccionarios; novelas etc., etc.

Dicha tienda tan solo permanecerá unos ocho dias.

## TAYLOR Y LOWE

Continúa la venta de instrumentos de óptica.—Calle nueva n.º 26.

## EL FENIX.

PERIÓDICO MONARQUICO LIBERAL de grandes dimensiones.

Se publica todas las tardes, excepto los domingos.

Precio de suscripcion en provincias 11 rs. al mes y 33 trimestre.

El corresponsal en esta ciudad es D. Domingo Orfila.

## TEATRO.

Funcion para mañana.

El drama en cinco actos:

LA LOCURA DE AMOR.

Y el baile:

La danza valenciana.

## Correo de ayer.

A las 5 de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor Mahonés, conduciendo á su bordo 17 pasajeros del primer punto y 18 del último.

He aqui las noticias más interesantes que copiamos de los periódicos cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 9 del corriente.

— Los diputados proteccionistas, que se han ocupado de la cuestion de cereales debian celebrar el 2 una conferencia en casa y con asistencia del presidente del Consejo de ministros, para tratar con detenimiento de este importante asunto. Los diputados libre-cambistas se reunirán del mismo modo y con el propio fin, en uno de estos primeros dias. El gobierno por su parte no desatiende ni un momento este importante asunto y procura porcionarse los mas autorizados informes y los mejores datos para resolverlo con el mayor acierto posible, en los intereses generales del pais.

— Tenemos el gusto de anunciar que el vapor correo *Almogavar* ha llegado felizmente á Cádiz, procedente de la Habana, en 18 dias de navegacion.

— El día 4 por la mañana llegó á Madrid mister Preston, ministro de los Estados Unidos nombrado para esta corte.

— Se han dado órdenes á nuestros arsenales para preparar hasta seis buques con destino á la escuadra que debe operar en las costas del Riff. Regularmente tomará el mando de esta escuadra el jefe que mandó la primera, D. Segundo Herrera.

— El congreso aprobó el presupuesto del ministerio de la Gobernacion.

— El gobierno activa la redaccion del proyecto de ley sobre matrículas.

— Han salido de Madrid los espedicionarios que se dirigen á Guinea.

— En la reunion que celebró el 5 la comision del Senado encargada de informar sobre el proyecto de ley del notariado, quedó admitida despues de una larga discusion, la indemnizacion propuesta por el gobierno en favor de los dueños de los oficios enagenados á la Corona.

— Las quintas y sextas compañías de los batallones de infanteria queda-

rán suprimidas en los términos que se ha indicado en fin de marzo. Tambien se cesará en dicha fecha de hacer los ajustes de haberes de los cuerpos de Madrid.

— Las noticias de Filipinas alcanzan al 8 de febrero, en cuya fecha se gozaba de salud y tranquilidad.

— El «Constitucional» anuncia que el ejército francés de ocupacion de Roma ha recibido orden de retirarse inmediatamente á Civita Vecchia, donde esperará los transportes que han de conducirle á Francia.

— El día 5 se designó el palacio en que debe celebrarse la esposicion de 1862, donde se ha constituido la junta nombrada al efecto. S. M. el Rey ha pronunciado un discurso que ha sido muy aplaudido, habiéndose nombrado en seguida una comision fomentadora de la referida esposicion.

### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid, miércoles 9 de marzo.

La *Correspondencia autógrafa* dice que el gobierno ha dado órdenes terminantes relativamente á la cuestion con Méjico. Organízase una escuadra y se hacen grandes preparativos tanto en la Península como en la Habana.

Cotizacion de la bolsa.—El consolidado se publicó á 44-65, y la diferida á 30-90.

París, miércoles 9 de marzo.

Las últimas noticias recibidas de Méjico anuncian que Juárez se preparaba para hacer en Veracruz una vigorosa defensa contra Miramón.—Corria el rumor de que este estaba reuniendo grandes cantidades para abandonar á Méjico. Santa Ana tenia probabilidades de ocupar nuevamente la presidencia.

Bolsa de hoy.—3 por 100 francés, 68-85.—4 1/2 por 100 id., 95-75.—Interior español, 40.—Diferida, 30.

Londres 9.—Consolidados ingleses, 96.—3 por 100 exterior español, 44 1/2.—Diferida, 30 3/8.

Por el alcance,

J. Hospitaler.

El vapor MAHONES saldrá para Alcudia y Barcelona el lunes próximo á las 7 de la mañana, admitiendo carga y pasajeros.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual,  
calle del Castillo n.º 39 — 40.